

## Jornadas de Bioética de Arica y Parinacota: siete años de crecimiento

Bioethics Conference in Arica and Parinacota: seven years of growth

Patricio Ledezma

---

**LEDEZMA, P.** Jornadas de Bioética de Arica y Parinacota: siete años de crecimiento. *J. health med. sci.*, 8(1):57-61, 2022.

**RESUMEN:** Desde el año 2015 se realizan anualmente las Jornadas de Bioética de Arica y Parinacota, en la ciudad más extremo norte de Chile. Esta actividad ha permitido el conocimiento y desarrollo de la bioética en el ámbito hospitalario y académico en la XV región, y ha sido promotora de la creación del Comité Ético Científico de la Universidad de Tarapacá (CEC UTA) y de la revista Journal of Health and Medical Sciences (JOHMASC). Durante siete años han participado en forma activa, e ininterrumpida, exponentes locales y destacados invitados nacionales, quienes han contribuido a la enseñanza y difusión de esta interdisciplina en la ciudad de Arica, incluyendo la realización de las Jornadas Nacionales de la Sociedad Chilena de Bioética el año 2018.

**PALABRAS CLAVES:** Bioética Arica, comité ético científico UTA Arica, Sociedad chilena de bioética.

---

### INTRODUCCIÓN

La Bioética, como interdisciplina, ha crecido muchísimo en las últimas dos décadas, quedando atrás aquellos días en que sólo era un área de estudio y desarrollo para profesionales ligados al ámbito de la atención en salud. Hoy, como interdisciplina, es el puente que permite la conexión de los dilemas médicos, el bioderecho, la investigación en seres humanos y animales, y el impacto de la acción humana a nivel de ecosistemas, por sólo citar algunos campos de su actuar.

Basado en lo anterior, es que desde el año 2015, y gracias a un esfuerzo humano conjunto de la Facultad de Ciencias de la Salud (FACSAL) de la Universidad de Tarapacá (UTA), y del Comité de Ética Asistencial (CEA) del Hospital Dr Juan Noé Crevani (HJNC), se han venido desarrollando en forma ininterrumpida, las Jornadas Anuales de Bioética de la ciudad de Arica, posicionando a esta actividad como una de las pocas jornadas regulares, fuera de Santiago, que se realizan anualmente en Chile, involucrando a profesionales locales, e invitados nacionales destacados, y haciéndola extensiva a la comunidad local.

La génesis motora de las jornadas, se gestó al alero de un café, en el que el TM. Carlos Ubeda de la Cerda (Profesor Titular de la UTA, Tecnó-

logo médico, MSc, PhD) y el Dr. Patricio Ledezma Trullen (médico pediatra, MSc. en Bioética Social y Salud pública, Presidente del CEA HJNC y académico de la UTA) planificaron llevar a cabo en agosto del año 2015, la primera de las jornadas, cuando en el país se estaba llevando a cabo la discusión por el proyecto de Ley de despenalización del aborto en tres causales, y que más tarde se convertiría en la Ley 20130. Ese hecho, se convirtió en uno de los temas de discusión de la primera jornada, y sirvió, en gran medida, para despertar o crear una suerte de acercamiento y encantamiento a otras personas, respecto de lo que significaba poder desarrollar la Bioética en la Región de Arica y Parinacota, y hacerla extensiva a la comunidad, más allá de las paredes donde se reúnen y deliberan los profesionales.

Por otra parte, y tan importante como la anterior, hasta ese momento Arica no contaba con un Comité Ético Científico (CEC) acreditado por el Ministerio de Salud (MINSAL), y muchos de los proyectos de investigación debían enviarse a otras regiones del país (que contarán con CECs acreditados) para su revisión. En ese mismo sentido, la primera jornada, llevada a cabo en agosto del año 2015, concibió traer a dos bioeticistas nacionales de renombre, cuya asesoría fue fundamental para

la creación del actual CEC de la UTA, el cual ha trabajado en forma ininterrumpida desde su creación, logrando reacreditaciones posteriores. Por todo lo anterior, el objetivo del presente artículo es compartir la historia de las jornadas de Bioética de Arica y Parinacota, y su impacto en el desarrollo de esta interdisciplina a nivel regional.

## DESARROLLO

Desde el año 2015, se han realizado siete jornadas de Bioética, en forma ininterrumpida. La primera de ellas, se desarrolló durante dos días, y contó con temas como Bioética general y conceptual, voluntades anticipadas, Bioética de la investigación biomédica, entre otros, y culminó con una mesa redonda acerca de la ley de Despenalización del aborto, bajo tres causales, en Chile.

Participaron invitados como Francisco León Correa. (PhD. en filosofía, MSc. en Bioética, y en ese momento Presidente de Felaibe), el Dr. Manuel Santos Alcántara. (médico especialista y PhD. en genética, presidente de la Sociedad Chilena de Bioética ), y el Sr. Rodrigo Urrutia Molina, Antropólogo y Abogado, juez de Garantía ). La mesa redonda fue abierta a la comunidad, participando diferentes tipos de profesionales, representantes y actores sociales de la ciudadanía, en un marco de mucho respeto y tolerancia en el debate de ideas (Figuras 1 y 2).

La segunda jornada, llevada a cabo en agosto del 2016, también se desarrolló en dos días, y contó con la presencia, entre otros invitados, del Dr. Miguel Kottow Lang (médico especialista en oftalmología, bioeticista, PhD. en sociología) y tuvo como temática central “Eutanasia y buen morir” (Figuras 3 y 4).



Fig. 1. Afiche primera jornada de Bioética, Arica, 2015.



Fig. 3. Carlos Ubeda, Miguel Kottow, Francisco León y Patricia Ledezma.



Fig. 2. Asistentes jornadas de Bioética 2015.



Fig. 4. Asistentes jornadas de Bioética 2016.

La tercera jornada, llevada a cabo en agosto del 2017, tuvo como tema central la “Humanización en Salud”, y contó como invitado principal al Dr. José Alvear Suitt, Jefe de las Unidades de Acompañamiento y Humanización al Trato del Ministerio de Salud. Participaron profesionales vinculados a la atención de salud, y miembros de unidades de acompañamiento de pacientes.

La cuarta jornada, llevada a cabo en agosto de 2018 marcó un hito en la región de Arica y Parinacota, ya que ese año las jornadas de Bioética de Arica y Parinacota, estuvieron insertas en las XIX Jornadas Anuales de Bioética, organizadas por la Sociedad Chilena de Bioética, presidida en ese momento por el Dr. Manuel Santos Alcántara, y fueron llevadas a cabo en el Aula Magna de la Universidad de Tarapacá, durante tres días. Las temáticas abordadas se centraron en: Ética, género e interculturalidad, Autonomía en pueblos originarios, Bioética y tecnociencia, entre otros, lográndose una gran convocatoria en la ciudad más extremo norte del país, y marcando un hito a cuatro años de haberse iniciado esta aventura (Figura 5).

Fig. 5. Afiche jornadas nacionales de Bioética, Arica, 2018.

La quinta jornada de Bioética se realizó en agosto de 2019, y su temática fue sobre temas misceláneos, tales como Bioética en la medicina alternativa, transhumanismo y bioética, confidencialidad y exposición en la relación médico paciente. Se contó nuevamente con la presencia del Dr Manuel Santos Alcántara, como expositor invitado.

Hasta ese momento, todas las jornadas de Bioética se realizaron en forma presencial, con una asistencia promedio de 80-120 personas. Con motivo de la pandemia COVID-19, el año 2020, y dadas las restricciones presenciales inherentes, las jornadas anuales de Bioética de Arica y Parinacota, en su sexta versión, debieron realizarse de forma virtual telemática. Los temas tratados se refirieron a Investigación en seres humanos en tiempos de pandemia, Voluntades anticipadas desde la legalidad, espera y esperanza en época de covid, y el bien del paciente en tiempos de limitación del recurso

humano. Debieron realizarse en día único, y contaron con la participación vía telemática de Manuel Santos Alcántara, y Francisco León Correa. (expositores habituales a estas alturas), María Angélica Sotomayor (abogada, bioeticista, Past President de la Sociedad Chilena de Bioética) y Pilar Busquets Losada. (Directora de la Escuela de Enfermería de la Universidad Finis Terrae) entre otros profesionales (Figuras 6 y 7).



Fig. 6. Afiche sexta jornada de Bioética, Arica, 2020.



Fig. 7. Asistentes sexta jornada de Bioética, Arica, 2020.

Como muestran las Figuras 8 y 9, en el año 2021, la realización de la séptima jornada de bioética, con motivo de la persistencia del estado de pandemia, también debió realizarse en formato telemático y en día único. Como invitados, participaron Francisco León Correa, Manuel Santos Alcántara, la Médica paleativista y bioeticista Ana Miles Constela, y el abogado del CEC UTA Sr. Sebastián Rivera Gutiérrez. El tema convocado fue “la realidad chilena ad portas de una eventual legalización de la eutanasia”. La asistencia promedio bordeó el centenar de participantes, vía plataforma zoom, destacando mucho la concurrencia de profesionales de otras regiones del país, incluido el extremo sur del territorio. En esta oportunidad se contó, además, con el apoyo y difusión por parte de la Comisión Asesora de Ética Asistencial de Ministerio de Salud.



Fig. 8. Afiche séptimas jornadas de Bioética, Arica, 2021.



Fig. 9. Asistentes séptimas jornadas de Bioética, Arica, 2021.

Es justo y necesario, reconocer, y por ende agradecer, el hecho de que a través de todos estos años, se ha contado con el apoyo incondicional, más allá de la transmisión de conocimientos y experiencias de los profesionales mencionados, y otros(as), quienes en forma absolutamente desin-

teresada, y sin retribución económica, han colaborado para contribuir a posicionar el desarrollo de la Bioética en la XV región de nuestro país, acercándola a la comunidad inclusive.

Por otra parte, las Jornadas de Bioética de Arica y Parinacota también han resultado ser un medio difusor de la actividad de la revista *Journal of Health and Medical Sciences* (ex revista RECISAM) (JOHMASC 2022) y de las actividades del CEC UTA, cuyos integrantes, bajo la presidencia del Sr. Omar Espinoza Navarrete. (Académico de la UTA, PhD. en Biología), también se han convertido en patrocinadores de este evento, al igual que el CEA HJNC, la FACSAL UTA y la Unidad de Capacitación HJNC. Mención especial de agradecimiento al productor editorial Lic. Jorge Sanhueza Orellana, quien con su expertiz, ha colaborado con el diseño de afiches de convocatoria, soporte telemático entre otros aspectos.

Las diferentes jornadas llevadas a cabo han mostrado el crecimiento progresivo del CEC UTA, único CEC en la XV región, actualmente reacreditado por el MINSAL. Por último, la convocatoria de la Jornadas de Bioética de Arica, junto a lo anterior, y coincidiendo con la creación de la primera escuela de medicina de la región el 2016, ha contribuido a que sus alumnos y los de otras carreras sean integrados a participar, desde su ingreso a los cursos básicos, buscando generar el desarrollo de una conciencia bioética en los educandos.

## CONCLUSIÓN

La realización anual de las jornadas de bioética de Arica, desde el año 2015 hasta la fecha, ha sido el esfuerzo conjunto de la FACSAL de la UTA y del CEA del HJNC, promoviendo el desarrollo de la Bioética a nivel de ambas instituciones y acercando esta interdisciplina a la comunidad.

La participación de destacados bioeticistas referentes, quienes han viajado constantemente a la región ha traído como consecuencia, entre otras, la creación formal y acreditada del CEC de la UTA, y, facilitado con ello, el desarrollo de la investigación bajo los estándares éticos y legales que exige la realidad actual. El logro de la reacreditación del CEC es una consecuencia del compromiso de sus integrantes, quienes se han profesionalizado en dicho hacer, y han sido activos participantes de las jornadas año a año.

Las Jornadas de Bioética de Arica han tenido el mérito de incorporar al ciudadano común, al hacerse extensivas a actores sociales y no sólo a los habituales profesionales vinculados al desarrollo de esta interdisciplina.

La pandemia no ha sido un factor disuasivo o truncador de las jornadas, por cuanto la adaptación a nuevas tecnologías virtuales ha permitido que hoy participen profesionales de otras regiones, haciéndolas extensiva a nivel nacional.

Temas básicos generales de bioética, así como los más específicos y complejos, han sido abordados año a año, buscando siempre que cada mirada, por muy diferente que sea, tenga su espacio, a fin de construir un pensamiento sobre una base ecléctica, que pueda ser útil a la hora de ponerlo en práctica, cuando debe aplicarse el arte de deliberación frente a un conflicto o análisis bioético. En ese sentido, estamos todos convocados.

---

**LEDEZMA, P.** Bioethics Conference in Arica and Parinacota: seven years of growth. *J. health med. sci.*, 8(1):57-61, 2022.

**ABSTRACT:** Since 2015, the Arica and Parinacota Bioethics Sessions have been held annually, in the northernmost city of Chile. This activity has allowed the knowledge and development of bioethics in the hospital and academic field in the XV region, and has promoted the creation of the Scientific Ethics Committee of the University of Tarapacá (CEC UTA) and the *Journal of Health and Medical Sciences* (JOHMASC). For seven years, local exponents and prominent national guests have participated actively and uninterruptedly, contributing to the teaching and dissemination of this interdiscipline in the city of Arica, including holding the National Conference of the Chilean Society of Bioethics on year 2018.

**KEYWORDS:** Bioethics Arica, scientific ethics committee UTA Arica, Chilean society of bioethics.

---

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

*Journal of Health and Medical Sciences* 2022. Disponible en [www.johamsc](http://www.johamsc).

Dirección para correspondencia:

Patricio Ledezma Trullen  
Hospital Regional de Arica  
Dr. Juan Noé Crevani

Recibido: 18-12-2021

Aceptado: 24-01-2022

Arica - CHILE